

BOLETIN INFORMATIVO MES DE FEBRERO

- * 15 DE DICIEMBRE: EL EXITO DE UNA MOVILIZACION NACIONAL ANTIDICTATORIAL.
- * ENTREVISTA EXCLUSIVA DE LA AIR AL COMANDANTE SANDINISTA TOMAS BORGE.
- * TRASCENDENTAL HUELGA EN COLBUN-MACHICURA

NACIONAL

15 DE DICIEMBRE: EL EXITO DE UNA MOVILIZACION NACIONAL ANTIDICTATORIAL

- + Lo Que La Prensa Oficialista No Dijo
- + Todas Las Formas De Lucha
- + Unidad De La Izquierda

Información Preparada Por Un Equipo De Reporteros y Corresponsales De La AIR.-

Hubo muchas cosas que la prensa dictatorial y prooficialista no dijo acerca de las exitosas marchas y acciones que protagonizó el pueblo chileno el pasado 15 de diciembre. La magnitud de la movilización a nivel nacional fue tal, que no pudieron esconder el hecho, pero informaron de manera descontextualizada y tergiversada.

Durante varios días la Resistencia Popular y el pueblo se prepararon para salir a las calles. Algunos pensaron que las movilizaciones se suspenderían ya que la dictadura estaba informada del suceso. Pero el pueblo no se echó para atrás. Se decidió hacer una gran movilización para conmemorar en nuestro país el aniversario del Día Internacional de la Declaración de los Derechos Humanos suscrita por decenas de países en las Naciones Unidas.

Los periodistas y corresponsales de la AIR recogieron cientos de informaciones dando cuenta de las acciones realizadas antes, durante y después de la Marcha del 15 de Diciembre. Previo a la manifestación nacional, se registraron alrededor de 50 panfleteos, 10 barricadas, tres atentados con bombas falsas a vías férreas, decenas de rayados murales, varios mítines relámpagos y otras acciones llamando al pueblo trabajador a concurrir a la Marcha. "Te esperamos en la gran Marcha del Hambre al centro de Santiago"; "Todos a exigir"; "Luchemos juntos"; "Fuera Pinochet"; "El 83 es de la Resistencia"; proclamaban los panfletos, palomas, rayados y lienzos. En distintas localidades de Santiago, Valparaíso, Concepción, Talca, Viña del Mar, Lota y otras ciudades se vivió el ambiente de lucha que impulsaba a no marginarse de la jornada de combate.

Una Fecha Para La Historia

Llegó esa fecha que ya pasó a la historia de la lucha de Resistencia en medio de un gran aparataje represivo montado por una dictadura temerosa e intranquila, al tiempo que el pueblo se preparaba para tomar las calles con sus gritos libertarios, con las barricadas rebeldes, al compás de la organización popular defendida por los milicianos y las Brigadas de Autodefensa. En la capital se centró una inmensa actividad democrática antidictatorial. A partir de las 19:30 horas unos 5 mil manifestantes organizados en piquetes invadieron las calles céntricas de Santiago. Efectuaron barricadas, mítines, lanzaron miles de panfletos y agitaron consignas como "Sólo la lucha nos hará libres" y "Contra el yugo y la opresión, el camino es la rebelión".

Unos 200 integrantes de las Fuerzas Especiales de Carabineros y gran número de funcionarios de Investigaciones y de la Cni, se dedicaron a reprimir la marcha convocada para conmemorar la Declaración de los Derechos Humanos que, como ya lo han constatado cientos de naciones, la dictadura militar y empresarial se niega a respetar. Las fuerzas represivas detuvieron 250 personas, la autoridad militar relegó a 15 manifestantes, y 11 patriotas fueron conducidos a cuarteles secretos de la Cni. Un helicóptero sobrevoló el centro de Santiago y las unidades de las Fuerzas Armadas estuvieron atentas dada la magnitud de la movilización. Todo eso no impidió que grupos de milicianos, trabajadores, estudiantes y pobladores de la Resistencia Popular golpearan, apedrearán y lanzaran bombas molotov contra los carabineros y agentes.

Paralelo a la marcha otras acciones brotaron exitosamente. Un Comando de patriotas demócratas ocupó y quemó un bus intercomunal que condujeron hasta la calle Lira esquina de Marín, donde culminaron su acción en que usaron ametralladoras. Pequeñas marchas, barricadas, panfleteos y colocación de bombas falsas de diversionismo se registraron en los sectores Caro Ochagavía, La Bandera, La Feria, La Granja, La Legua, Américo Vespucio Sur, Santa Rosa, Conchalí, Renca, Pudahuel, Cerro San Cristóbal, Vicuña Mackenna y Ñuñoa. La Resistencia Popular cortó la luz en Renca y Conchalí al intentar contra plantas de Chilectra. Mientras tanto en varios países los chilenos exiliados y residentes marcharon frente a las embajadas de Chile protestando contra la dictadura y apedrearán los inmuebles.

En Valparaíso la manifestación reunió varias decenas de porteños que se desplazaron por la Plaza Victoria, Avenida Pedro Montt y alrededor de la Universidad Católica de Valparaíso. Entre las 21:50 y 22:35 horas, el puerto quedó sin luz por un exitoso atentado hecho por comandos milicianos. Hubo panfleteos, varias barricadas y rayados callejeros; mientras tanto en Viña del Mar hubo mítines relámpagos y un apagón de luz que afectó al 90 por ciento de la ciudad.

Concepción se estremeció con más de mil personas que marcharon por las calles más céntricas de la ciudad y por avenidas cercanas a la Universidad, desafiando a las fuerzas represivas. Los patriotas milicianos derribaron torres de alta tensión dejando sin luz a Concepción y Talcahuano. En Talca también se produjo un corte total y prolongado de energía eléctrica.

Una Lección

En estas manifestaciones se constataron fundamentalmente cuatro cuestiones: un nivel alto de conciencia antidictatorial y democrática de sectores sociales del pueblo; una capacidad de organización, de respuesta y de acción considerable por parte de la Resistencia, del pueblo y de sectores políticos consecuentemente democráticos, principalmente partidos de Izquierda; una comprobación palpable del éxito en la utilización de todas las formas de lucha; un avance en la unidad de partidos de Izquierda que se coordinaron y trabajaron con entusiasmo de manera conjunta en las actividades en torno a la movilización.

Sin duda fue una experiencia que, cumpliendo esos principios de lucha popular contra la dictadura militar y empresarial, se repetirá en el futuro.

TRASCENDENTAL HUELGA EN COLBUN-MACHICURA

Los mil 463 trabajadores del complejo hidroeléctrico Colbún-Machicura mantienen una huelga exigiendo mejoras salariales, derechos laborales y fin de las agresiones y maltratos de los patrones y capataces. Este paro afecta a la Empresa Nacional de Electricidad (ENDESA) y al consorcio francés CCI Ingesil que realiza las obras en esa zona distante 35 kilómetros de Linares, más si se considera que Colbún-Machicura es un enorme proyecto (del cual ya se tiene un 50% avanzado) que permitirá tener un lago artificial sobre el Maule que contendrá 1.490 millones de metros cúbicos de agua para que en 1985 ese complejo hidroeléctrico genere una capacidad de 490 mil kilowatts, lo más grande construido en Chile.

Por lo grande de la construcción de la planta, una de las formas de abaratar costos ha sido el pagar bajos sueldos a los trabajadores, casi todos provenientes del sector minero. José Villegas Arévalo, Presidente del Sindicato, indicó que la petición de "un aumento justo de un 26 por ciento en sueldos y salarios, ha sido rechazada por la empresa", y agregó que "el paro ha sido

la última arma a que hemos recurrido para lograr una conquista salarial y terminar con la abierta explotación". Los trabajadores realizaron un paro total e ilegal, y de inmediato organizaron una solidaria olla común fuera del Campamento que habilitó la empresa para ellos, y del cual fueron expulsados. Esta olla común y organización en torno a una huelga, ya la vivieron los obreros de Colbún-Machicura ya que entre el 7 y el 13 de noviembre del año pasado realizaron otro paro de labores para exigir aumentos de sueldos y denunciar las injusticias y maltratos cometidos por algunos de los 49 capataces y gerentes franceses del consorcio CCI Ingesil.

La empresa quiso quebrar la huelga contratando trabajadores cesantes como "rompe-huelgas" y dando un ultimátum de reintegro a las labores. Pero nadie volvió, y los que fueron contratados como reemplazos, se plegaron al movimiento huelguístico para luchar por las mismas demandas.

El Primer-Director del Sindicato de la Compañía de Construcciones Internacionales Chile S.A., Hugo Tapia, manifestó que "aún cuando la empresa realice maniobras para quebrar el movimiento, los trabajadores no se doblegarán hasta conseguir el reintegro de los 99 despedidos y mejores condiciones económicas". Los 99 obreros despedidos, que incluye a toda la directiva sindical, junto a otros compañeros iniciaron una huelga de hambre indefinida hasta que los empleadores cumplan con los derechos laborales. A la huelga de hambre se sumaron seis mujeres de trabajadores.

En Concepción se formó un Comando Permanente de Solidaridad con los Trabajadores de Colbún-Machicura, en que participan de manera altamente solidaria "con el objetivo de estar junto a nuestros compañeros en lucha", la Confederación Nacional de Trabajadores de la Construcción, la Asociación Gremial de Educadores de Chile (AGECH), sindicatos de la construcción de Lota-Enacar, Coronel, Schwager, el Consejo Regional del Carbón, la Confederación de la Pequeña y Mediana Minería, el Sindicato de la Refinería Petrox, la Confederación de Sindicatos y Federaciones de Trabajadores de la Industria Metalúrgica (CONSTRAMET) y estudiantes de Concepción, Talca, Linares y otra localidades.

INTENSA LUCHA DE RESISTENCIA EN NOVENA REGION

Por: René Vidal, Corresponsal De
La AIR En Novena Región.-

El pueblo de la Novena Región ha dado muestras en las últimas semana de estar intensificando su lucha antidictatorial. En la localidad de Ercilla el hambre, la falta de trabajo, la imposibilidad de trabajar la tierra que afecta al campesinado mapuche, los bajos salarios y la extensión de la miseria y enfermedades, obliga a los campesinos a subsistir como sea.

La expropiación de animales a los grandes patrones es un derecho del campesino mapuche, que poco a poco lo empieza a ejercer. Es así que en el fundo "Alaska" perteneciente a la forestal "Arauco" se han extraviado alrededor de 15 animales. Este hecho es la continuación de muchos otros similares en esta localidad y el resto de la Región.

Por otro lado una patrulla de Carabineros e Investigaciones, provenientes de Victoria y Collipulli, llegan a la comunidad Temoquyquy, con el objeto de detener a los campesinos jóvenes como los presuntos "culpables de abigeatos". Sin embargo lo que no se esperaban era la reacción de una inmensa poblada armada con horquetas, hachas y palos que les impidieron entrar siquiera a la Comunidad. Los agentes de la dictadura se retiraron derrotados, mientras los jóvenes campesinos se retiraban a las montañas apoyados por sus Comunidades. Este hecho y la obtención de la libertad para el dirigente mapuche Domingo Marileo, se constituyeron en dos símbolos de lucha para esta localidad.

En la localidad de Nueva Imperial, las Brigadas de Propaganda Miliciana "Salvador Allende", vienen realizando diversas actividades. Se hizo un "pallomeo" en los Cementerios campesinos Nancaguito y Peleco. Además en Nancaguito se colocó un cartel en las puertas con la siguiente leyenda: "No al engaño de Raiman, a luchar por crédito barato y semillas. Resistencia Campesina."

En los últimos días se distribuyeron más de 100 "Ranquil" (diario de la Resistencia Campesina), entregándolos mano a mano y repartiéndolos durante la

noche casa por casa. La reacción del campesinado mapuche en la zona fue de apoyo y alegría, escuchándose comentarios que atribuían el volanteo a "aviones", "a gente en vehículo", etc..

En la localidad de Lautaro, las Brigadas de Propaganda Miliciana "Salvador Allende", repartieron más de 70 "Ranquil" en distintas Comunidades campesinas. Se distribuyeron palomas en Cementerios de Vega Larga, Echeverría y Central Alhuelco. Hubo una muy buena reacción entre el campesinado mapuche, quienes se encuentran organizados en la Asociación Gremial Ad-Mapu.

Los brigadistas de la "Salvador Allende" han estado realizando volanteos y repartiendo el "Ranquil" en localidades como Metreco, Loncoche, Lumaco y Cunco.

En estos últimos meses, un contingente de 500 trabajadores comenzó un paro en Temuco, para protestar por las injusticias que comete la Municipalidad de esa ciudad. Los trabajadores se encuentran sometidos por el régimen de absorción de cesantía, "Plan Jefes de Hogar", en el que se les paga 4 mil pesos por trabajos arduos en zonas de intensas lluvias. En este paro también participan obreros del Pac-Pem que reciben el injusto sueldo de dos mil pesos.

La Municipalidad de Temuco, aprovechándose de estos trabajadores, los había destinado además de sus labores habituales, a trabajar en faenas forestales en acuerdo con la Conaf, y así ahorrar dinero de inversión de los terratenientes. Los obreros iniciaron la huelga con gran combatividad y decididos a conseguir solución a sus problemas de sueldos, educación, atención médica y trabajo digno.

DICTADURA ORDENO REPRESION MASIVA A POBLACIONES

La dictadura militar y empresarial ordenó a través del Ministro del Interior, general Enrique Montero y del Director de la Cni, general Humberto Gordon, un plan de allanamientos y hostigamiento a las Poblaciones de Santiago con el objetivo de amedrentar a los pobladores, detectar a miembros de la Resistencia Popular y reprimir la creciente actividad democrática y reivindicativa de los pobladores de la Región Metropolitana.

La instrucción fue dada la primera semana de diciembre y no se esperó mucho para darle cumplimiento. La madrugada del 28 de diciembre, contingentes de la Cni, de la Fuerza Aérea (FACH) y de Carabineros, allanaron la Población "14 de Enero" de La Cisterna, principalmente en busca de armamento, propaganda de la Resistencia y partidos de izquierda, y con la intención de amenazar a los dirigentes poblacionales.

Hicieron salir a la calle a todos los pobladores, registraron de manera violenta las casas, pidieron documentos a todos los habitantes del sector y los amenazaron en medio de actitudes prepotentes e intimidatorias por parte de los agentes y militares. Una pobladora contratada por la Municipalidad como funcionaria de la Junta de Vecinos indicó a los oficiales represivos las casas sospechosas de albergar material de la Resistencia; esos hogares fueron allanados con lujo de violencia, ya que destruyeron pisos, paredes, colchones, muebles y otros objetos. No encontraron armas ni propaganda.

Los agentes de la Cni, militares y carabineros, golpearon salvajemente a los dirigentes poblacionales más conocidos. Anteriormente al allanamiento, habían circulado por la Población "14 de Enero" vehículos con civiles que hacían disparos de ametralladoras al aire, y habían detenido a pobladores "sospechosos" de participar en movilizaciones y acciones registradas en otras localidades. En este contexto, la Municipalidad de La Cisterna, al igual que otras, está contratando a funcionarios de las Juntas de Vecinos para que trabajen como soplones o infiltrados. El oficial de la Fach a cargo del operativo insultó a los integrantes de la Cni y Carabineros al no sacar nada en limpio del trabajo sucio realizado.

Otro allanamiento masivo se hizo alrededor de las 3:00 horas de la madrugada en la Población "Nuevo Amanecer", ex-"Nueva La Habana", donde fueron detenidos mil 632 pobladores.

Agentes de la Cni, Carabineros, Investigaciones y Ejército sacaron de sus casas a todos los hombres y los encerraron en una verdadera cárcel que consiste en un corral cerrado por rejas de fierro en la Rotonda Departamental. Representantes de la Coordinación de Organismos Populares de Pudahuel (COPP) denunciaron esta campaña represiva que se inscribe en el marco de la política de contrainsurgencia que aplica la dictadura.

LAS BRIGADAS DE PROPAGANDA MILICIANA "SALVADOR ALLENDE"

Texto de la entrevista a un Miliciano de las Brigadas de Propaganda Miliciana "Salvador Allende", aparecida en el diario "El Miliciano", reproducida por la AIR.

EM: ¿Qué son las Brigadas "Salvador Allende"?

BP: "Son organizaciones surgidas del seno del pueblo en plena guerra popular contra la dictadura. La conforman compañeros resistentes que se han cansado de los abusos de los patrones y de la permanente represión de la dictadura en los barrios, poblaciones, escuelas, etc.."

EM: ¿Qué función cumplen?

BP: "Su función es difundir por distintos medios el pensamiento y los sentimientos democráticos y revolucionarios del pueblo; en concreto la difusión se hace a través de formas no tradicionales de agitación y propaganda. Es así como podemos decir que estas brigadas son el germen del pueblo armado y unido, que comprenden que ambas cosas son indispensables para no volver a ser vencidos".

EM: ¿Quiénes la integran y cómo trabajan?

BP: "La integran todos aquellos chilenos consecuentes que aman la libertad y la justicia, que quieran luchar desde esta trinchera de combate. Son grupos de resistentes que se organizan de 4 ó 5 en las poblaciones, industrias, escuelas, liceos, etc. Al igual que las milicias armadas de la Resistencia Popular, implementan formas de lucha directa contra la dictadura de los monopolios, apoyando con su accionar la lucha reivindicativa, democrática y revolucionaria del pueblo a través de todo el territorio nacional. Las brigadas funcionan en forma clandestina y compartimentada, única forma de burlar la represión, a la CNI y a los 'sapos'. Cada vez que se reúnen planifican y discuten las tareas que van a desarrollar, las evalúan y además van adquiriendo conocimientos y fortalecimiento político e ideológico y el militar básico".

EM: ¿Podrías darnos un ejemplo de cómo apoyan una marcha?

BP: "Si las organizaciones sociales realizan una marcha en protesta por el hambre y la represión o necesitan ir a entregar un pliego al representante de la dictadura en la localidad (Alcalde), las brigadas a esa misma hora realizan barricadas donde difunden la propaganda en apoyo a los hermanos del pueblo; o cortan calles con 'miguelitos' para que la represión sea incapaz de acercarse al territorio por donde los pobladores se desplazan. Otras veces se ponen artefactos que permitan tener ocupados a los CNI que nunca faltan y que se ven obligados a movilizarse hacia donde menos les conviene".

EM: ¿Por qué las Brigadas "Salvador Allende" hacen uso de la fuerza?

BP: "Porque los resistentes, miembros del pueblo, se han dado cuenta que las acciones legales y pacíficas por sí solas tienen menos efecto. La dictadura responde con la contrainsurgencia; es decir represión permanente cada vez que el pueblo lucha y exige sus derechos".

EM: Se dice que realizan una agitación de propaganda por medios no tradicionales de lucha y que apoyan las luchas sociales de las organizaciones del pueblo. ¿A qué se debe esto?

BP: "Bueno; la dictadura reconoce que su enemigo interno es el pueblo y por eso le declara la guerra en forma permanente; eso es lo que se conoce como contrainsurgencia; pero no le basta con ello; desde hace un tiempo a la fecha ha tendido un cerco informativo imponiendo restricciones a los diarios, radios, revistas, para que no se conozcan las acciones y golpes que le asesta el pueblo. Todas las acciones que el movimiento de masas realiza, las milicias, son acalladas. Por eso que nuestros medios de difusión deben tener características espectaculares que permitan dejar en ridículo a nuestro enemigo y dar a conocer la verdad".

EM: ¿Qué hacen para no ser descubiertos?

BP: "Ya dijimos que nuestro funcionamiento era clandestino y compartimentado. Además cada vez que operamos es importante tomar las medidas para no dejarse reconocer. Podemos usar pañuelos en la cara, pasamontañas, vestimentas adecuadas, mimetizándonos con la realidad donde operamos".

EM: ¿Es verdad que las brigadas reciben instrucción?

BP: "Sí, es verdad. Está la instrucción política que permite clarificar por qué luchamos, además que comprendemos la situación y perspectiva de la lucha. Toda acción que realizamos lleva implícita una razón política. A pesar de ello en muchos casos se hace necesario explicarla a través de la propaganda escrita; es por ello que adquirimos instrucción propagandística, técnicas y métodos para difundir las ideas democráticas-revolucionarias. Por último está la instrucción militar; ésta en sus comienzos es básica. Conocimientos de armas cortas, uso y conocimientos de los elementos con los que se operará".

EM: ¿Qué pasa con la disciplina?.

BP: "Bueno; este es un elemento muy importante. Ningún resistente es obligado a ser brigadista. Esta es una decisión libre que se toma con el fin de poder luchar contra la dictadura y terminar con este régimen de sumisión, hambre, represión y miseria. Para nosotros, los brigadistas, la disciplina es una necesidad. No se nos impone con amenazas; sino que la comprendemos como una necesidad irrenunciable pues es un elemento que nos permite resguardar nuestras fuerzas y alcanzar nuestros objetivos, actuando en forma sincronizada y planificada de acuerdo a una conducción única, a un solo mando".

EM: ¿Es verdad que los mejores brigadistas conformarán las Milicias de Auto-defensa en las localidades?.

BP: "Cada vez se ve más claramente esa necesidad. Para responder a los CNI y 'sapos' debe existir una organización del pueblo que los defienda de la represión dictatorial. No nos podemos quedar de brazos cruzados cada vez que torturan, detienen o nos delatan. Es necesario que organizaciones paramilitares como las milicias locales se extiendan y den respuestas a los verdugos en la localidad, en el terreno que actúan.

EM: Por último, ¿qué es la guerra popular?.

BP: "La guerra popular consiste en librar simultáneamente un conjunto de enfrentamientos contra el régimen opresor, en los cuales debemos aplicar en forma combinada la fuerza social, ideológica, política, militar del pueblo. Se trata en síntesis de una movilización permanente de todas las fuerzas y recursos humanos, y materiales que el pueblo es capaz de poner en juego. Toma en tus manos la iniciativa y con tus compañeros de la población, liceo, industria forma una nueva brigada de propaganda 'Salvador Allende'. La Resistencia Popular triunfará".

CRITICA DEL CCT

"La medida tomada contra los cros, Bustos y Cuevas desgraciadamente demuestra la debilidad de los trabajadores y sus organizaciones que no están preparadas ni siquiera para defender a sus dirigentes máximos". Esto señaló en una declaración pública el Comité Coordinador de Trabajadores (CCT) ante la actitud asumida por sectores laborales cuando fueron expulsados del país Manuel Bustos, Presidente de la Coordinadora Nacional Sindical (CNS) y Héctor Cuevas, Presidente de la Confederación Nacional de Trabajadores de la Construcción, ambos participantes de la manifestación en la Plaza Los Artesanos.

El CCT planteó la existencia de una actitud pasiva y poco ofensiva de organizaciones laborales y dijo que "estos desgraciados sucesos para los trabajadores chilenos, nos demuestran y tienen que hacernos reflexionar acerca de nuestra práctica organizativa y de acción. La única forma de parar los atropellos e injusticias es con un amplio movimiento de trabajadores".

SABOTAJE A SERVICENTRO

Una compleja y exitosa acción de sabotaje realizó el Comando "Dagoberto Cortés" de las Milicias de la Resistencia Popular a un servicentro COPEC, ubicada en la ruta 68 a Valparaíso, a la altura de Peñuelas, el pasado 29 de diciembre. Los milicianos tomaron el control militar de la estación y luego de expropiar una suma cercana a los 100 mil pesos, instalaron varias bombas de retardo que posteriormente provocaron un incendio de proporciones y la destrucción de gran parte de las instalaciones. En un comunicado, el Mando Zonal Valparaíso de las Milicias de la Resistencia Popular afirmó: "La lucha armada y militar, expresada en acciones como éstas, señala el legítimo derecho del pueblo a rebelarse y a ejercer la violencia contra el régimen terrorista de Pinochet, que asesina, tortura y allana militarmente poblaciones populares...co-

mo única forma de contener el sentimiento democrático,unitario y libertario de nuestro pueblo que ya ha tomado la firme decisión de no tolerar más el hambre,la cesantía y la opresión".El comunicado concluye advirtiendo que las Milicias de la Resistencia Popular no descansarán hasta que la lucha de todo el pueblo logre derrocar a la dictadura.

INTERNACIONAL

ENTREVISTA EXCLUSIVA DE LA AIR A TOMAS BORGE

Por: José Montes, Corresponsal De
La AIR En México.-

(Managua, Nic. Dic. 82. AIR) "La situación de Nicaragua gobernada por una victoriosa Revolución Sandinista es cualitativamente distinta a la de Chile predictatorial durante la presidencia del doctor Salvador Allende", señaló el Comandante Tomás Borge, Ministro del Interior, en declaraciones para AIR durante una entrevista celebrada en la Casa del Periodista de la capital nicaragüense.

Cuando el enviado de AIR llegó a este país centroamericano se incrementaba el complot internacional prohijado por Estados Unidos y se registraban diariamente acciones armadas de los exguardias somocistas que, refugiados en Honduras, traspasan las fronteras para realizar acciones de sabotaje y asesinatos de civiles, especialmente de campesinos y alfabetizadores. Simultáneamente, Washington aumentaba el cerco diplomático y el boicot económico, tal como lo practicó en Chile con el gobierno de la Unidad Popular. De ahí que la primera interrogante para Borge fuese acerca de las eventuales analogías entre ambas situaciones.

"En Chile -respondió el dirigente sandinista- se mantuvieron intactos los aparatos represivos que había creado la burguesía. En Nicaragua, en cambio, la burguesía está liquidada como clase en el sentido de que no tiene capacidad para recuperar el poder. Si bien aquí hay libertad política, los partidos opositores carecen de poder de convocatoria, porque no tienen nada que ofrecer al pueblo. En el mismo sentido, carecen también de fuerza material, pues aquí es el pueblo quien tiene las armas".

"Esto explica también-agregó el Ministro del Interior de Nicaragua-el porqué aquí la contrarrevolución no puede aplicar una subversión interna y porque, en subsidio, ha elegido el camino de la subversión externa, valiéndose para ello de criminales como son los exguardias de Somoza y de sectores del ejército hondureño".

En opinión del Comandante Borge y contrariamente a lo que ocurrió con la Revolución Cubana, en Nicaragua el grueso de la burguesía ha permanecido en el país, sin autoexiliarse. Sin embargo, explica, la batalla con la burguesía y la contrarrevolución está planteada básicamente en un plano ideológico. En este sentido utilizan elementos como la religión y sobre todo la propaganda, la guerra psicológica, orquestando sucesivas campañas de tergiversación acerca de la realidad nicaragüense. "Esto no significa -agrega- que nosotros subestimemos la acción contrarrevolucionaria, pues tenemos muy claro que sus planes abarcan la agresión armada que procuran concretar en un intento de invasión".

Borge habló asimismo de las constantes iniciativas pacifistas del régimen nicaragüense, todas las cuales, enfatizó, se han estrellado con las maniobras imperialistas. "Lo único que han ofrecido los Estados Unidos de Reagan -apuntó- es una paz a cambio de la revolución y eso no lo aceptaremos jamás. Los Estados Unidos -prosiguió- no desean la paz y sus verdaderas intenciones son las de una 'solución' por la fuerza y ello porque este método corresponde a la naturaleza del imperialismo. Como prueba, ahí está la larguísima serie de intervenciones armadas en América Latina. Nosotros tenemos mucha experiencia en esto y Sandino no es una casualidad histórica".

Pero, anota Borge, la historia también enseña que a menudo el imperialismo se equivocó. "Se equivocó en Cuba y Vietnam. Se equivocará, estoy seguro, si trata de burlar al pueblo panameño incumpliendo los tratados del Canal. En cuanto a Nicaragua, no puede haber ninguna duda de que si el imperialismo yanqui intenta de nuevo una intervención armada, le saldrá el tiro por la culata. Nuestros aliados naturales son los pueblos de América Latina y el campo socialis

ta y ya pasaron los tiempos en que la reacción de las masas consistía en apedrear las embajadas norteamericanas. Nicaragua tiene, además, muchos amigos en el mundo y fueron 104 países los que nos apoyaron como miembro del Consejo de Seguridad de la ONU".

"PERIODISTAS DEBEN LUCHAR SIN PERDER DE VISTA LIBERACION DE SU PUEBLO"

Por: Ernesto Rodríguez, Reportero de la AIR.-

La presente entrevista fue concedida a la AIR por Danilo Aguirre Solís, Secretario General de la Federación Latinoamericana de Periodistas (FELAP).

AIR: Si pudiera hablar en general sobre la existencia de la FELAP...

DA: "Felap es la culminación de una lucha que comenzó hace más de treinta años y cuya evolución, fracasos y logros, siguió un derrotero paralelo a los esfuerzos de los pueblos latinoamericanos y sus vanguardias por alcanzar su liberación política y reafirmando su autodeterminación, romper la dependencia económica, social y cultural con el imperialismo.

"Los primitivos esfuerzos por la formación de una entidad continental que aglutinara a los periodistas americanos fueron marcados siempre por la lógica contradicción que planteaba el mantener en una misma organización a los dueños de la 'gran prensa' tanto de los Estados Unidos como de América Latina, con los periodistas profesionales, la mayor parte asalariados y sin grandes intereses económicos. Esta contradicción no sólo se traducía en la cuestión laboral, sino que alcanzaba fundamentalmente la naturaleza y metas distintas que ambos sectores perseguían.

"Los primeros, lógicamente y científicamente, aparentando profesionalismo y devoción por la libertad de expresión, defendían y defienden realmente un periodismo basado en la libertad de empresa, periodismo en el que el profesionalismo lo determina la capacidad económica de tener un Medio de Comunicación Social y la libertad de expresión la facultad para sus propietarios de poder transmitir su propio pensamiento, hacer abstracción del de sus periodistas y principalmente alinear sus medios con los formatos imperialistas cuyos intereses conjugan, y que naturalmente son siempre contrarios a los intereses populares.

"Esta lucha pues, que estuvo matizada hasta con prisiones a dirigentes del periodismo progresista de América Latina para impedirles denunciar en el seno de la organización lo flagrante de esta contradicción, finalizó con el enfrentamiento de ambas tendencias.

"El poder económico de los empresarios, la intervención de la Cia y la situación impuesta por la inmensa mayoría de los gobiernos pro-imperialistas de América Latina, determinó que surgiera primero y con gran ventaja la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP), de sobra conocida por ustedes, y cuyos tentáculos a través de los dueños de 'El Mercurio' apuntalaron el golpe militar en Chile, siendo éste uno de los tantos capítulos negros que esa organización ha escrito en Latinoamérica cada vez que se ha tratado de un aplastamiento o intento de aplastamiento de los pueblos".

AIR: ¿Cuándo se concretó el proyecto de los periodistas, de los trabajadores de la prensa?

DA: "Los periodistas, los realmente periodistas, tuvieron que esperar hasta 1976 en que con el apoyo del Presidente de México, Luis Echeverría, se funda en su Primer Congreso, la Federación Latinoamericana de Periodistas.

"Felap tiene en su seno a 23 organizaciones de Latinoamérica y últimamente ha agregado a asociaciones de los países americanos angloparlantes. Ciertamente es que pese a sus dos congresos siguientes ininterrumpidos en Caracas y Panamá, aún no hemos logrado un funcionamiento orgánico superior, pero actualmente el Secretariado trabaja firme en ese propósito.

Felap tiene su Secretariado Ejecutivo en México presidido por su Secretario General. Su Comité Ejecutivo se reúne dos veces por año y está integrado por el Presidente Eleazar Díaz Rangel de Venezuela, el Secretariado completo que lo forman representaciones de nueve países y diez Vicepresidentes de igual número de países. Su Consejo Directivo se reúne una vez cada tres años y lo forma el Comité Ejecutivo, más representantes de cada uno de los países afiliados. Su Congreso es también cada tres años".

AIR: Qué nos podría decir sobre los principios que sustenta la FELAP...

DA: "Los principios de la Felap están fundamentalmente orientados en el axioma político de que no se puede tener un periodismo libre sin tener una patria libre y esto significa que Felap considere que los periodistas no son simples reproductores de fenómenos sino agentes de cambio y aliados en la lucha de sus pueblos por la liberación.

"Sin embargo, Felap dentro de sus principios básicos generales, afilia a una pluralidad de estrategias y es muy respetuosa desde sus cuadros de conducción con la lucha particular de cada organización nacional y sobre todo recoge pragmáticamente los objetivos que los periodistas afiliados a Felap persiguen coyunturalmente.

"Por todo lo expuesto Felap estima que los periodistas en América Latina deben luchar con los medios a su alcance en cada país que le toque librar su batalla, pero sin perder de vista el objetivo fundamental que es la liberación de su pueblo allí donde esa liberación no se haya alcanzado y librar por otra parte en los países liberados una gigantesca confrontación contra la desinformación de las agencias y demás medios del imperialismo".

PALABRAS DE GARCIA MARQUEZ AL RECIBIR PREMIO NOBEL

Como han difundido las agencias internacionales de noticias, Gabriel García Márquez no vistió el aristocrático frac para recibir su Nobel de Literatura. Con el blanco liquiliqui tradicional de su país se paró sobre el círculo que tiene una N en su centro para entrar al grupo de los inmortales.

Su discurso de esa ocasión no ha sido, sin embargo, tan profusamente difundido aquí en Chile, donde la prensa oficialista y pro-dictatorial esconde valiosa información para el pueblo chileno afectado por un palpable cerco informativo. Pero la prensa de la Resistencia Popular rompe el cerco, y el pueblo y los partidos y organizaciones populares conocen la realidad. He aquí unos párrafos significativos del discurso de García Márquez al recibir su Premio Nobel de Literatura.

"Hace once años, uno de los poetas insignes de nuestro tiempo, el chileno Pablo Neruda, iluminó este ámbito con su palabra. En las buenas conciencias de Europa, y a veces también en las malas, han irrumpido desde entonces con más ímpetu que nunca las noticias fantasmales de América Latina, esa patria inmensa de hombres alucinados y mujeres históricas cuya terquedad sin fin se confunde con la leyenda. No hemos tenido un instante de sosiego. Un presidente prometeico atrincherado en su palacio en llamas murió peleando solo contra todo un ejército y dos desastres aéreos sospechosos y nunca esclarecidos segaron la vida de otro corazón generoso y la de un militar demócrata que había restaurado la dignidad de su pueblo. Ha habido cinco guerras y 17 golpes de estado y surgió un dictador luciferino que en el nombre de Dios lleva a cabo el primer etnocidio de América Latina en nuestro tiempo..."

"Me atrevo a pensar que es esta realidad descomunal y no sólo su expresión literaria la que este año ha merecido la atención de la Academia Sueca de Letras. Una realidad que no es la del papel sino que vive con nosotros y determina cada instante de nuestras incontables muertes cotidianas, y que sustenta un manantial de creación insaciable, pleno de desdicha y de belleza, del cual este colombiano errante y nostálgico no es más que una cifra más señalada por la suerte. Poetas y mendigos, músicos y profetas, guerreros y malandrines. A todas las criaturas de esa realidad desafortunada hemos tenido que pedirle muy poco a la imaginación, porque el desafío mayor para nosotros ha sido la insuficiencia de los recursos convencionales para hacer creíble nuestra vida. Este es, amigos, el nudo de nuestra soledad".

"América Latina no quiere ni tiene por qué ser un alfil sin albedrío, ni tiene nada de quimérico que sus designios de independencia se conviertan en una aspiración occidental. No obstante, los progresos de la navegación que han reducido tantas distancias entre nuestras América y Europa, parecen haber aumentado en cambio nuestra distancia cultural. ¿Por qué la originalidad que se nos admite sin reservas en la literatura se nos niega con toda clase de suspicacias en nuestras tentativas tan difíciles de cambio social? ¿Por qué pensar que la justicia social que los europeos de avanzada tratan de imponer en sus países no puede ser también un objetivo latinoamericano con métodos distintos en condiciones diferentes? No: la violencia y el dolor desmesurados de nuestra historia son el resultado de injusticias seculares y amarguras sin cuento y no

una confabulación urdida a 3 mil leguas de nuestra casa. Pero muchos dirigentes y pensadores europeos lo han creído, con el infantilismo de los abuelos que olvidaron las locuras fructíferas de su juventud, como si no fuera posible otro destino que vivir a merced de los dos grandes dueños del mundo. Este es, amigos, el tamaño de nuestra soledad".

"Sin embargo, frente a la opresión, el saqueo y el abandono, nuestra respuesta es la vida. Ni los diluvios, ni las pestes, ni las hambrunas, ni los cataclismos, ni siquiera las guerras eternas a través de los siglos de los siglos han conseguido reducir la ventaja tenaz de la vida sobre la muerte. Una ventaja que aumenta y se acelera: cada año hay 74 millones más de nacimientos que de defunciones, una cantidad de vivos nuevos como para aumentar siete veces cada año la población de Nueva York. La mayoría de ellos nace en los países con menos recursos, y entre éstos, por supuesto, los de América Latina".

"Un día, como el de hoy, mi maestro William Faulkner dijo en este lugar: 'Me niego a admitir el fin del hombre'. No me sentiría digno de ocupar este sitio que fue suyo si no tuviera la conciencia plena de que por primera vez desde los orígenes de la humanidad, el desastre colosal que él se negaba a admitir hace 32 años es ahora nada más que una simple posibilidad científica. Ante esta realidad sobrecogedora que a través de todo el tiempo humano debió parecer una utopía, los inventores de fábulas que todo lo creemos nos sentimos con derecho de creer que todavía no es demasiado tarde para emprender la creación de la utopía contraria. Una nueva y arrasadora utopía de la vida, donde nadie pueda decidir por otros hasta la forma de morir, donde de veras sea cierto el amor y sea posible la felicidad, y donde las estirpes condenadas a cien años de soledad tengan por fin y para siempre una segunda oportunidad sobre la tierra".

Febrero, Santiago, Chile

Agencia Informativa de la Resistencia

"La Prensa de la Resistencia Informa, Orienta y Organiza al Pueblo"
